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王毅對美發出「五連問」
中美貿易戰科技戰成外長記者會焦點

2025年3月8日 星期六

【香港商報訊】記者蔡
寧、胡薇報道：全國兩會

期間，港區全國政協
委員李君豪在接受
港 商 記 者 專 訪 時
指，國家 「十四
五」規劃明確支
持香港建設國際
創科中心，香港作

為全球金融中心，
可充分發揮其 「超級

聯繫人」的角色，通過
制度創新、政策協同和國際
合作，支持科創企業發展，

打造 「東方硅谷」生態圈。
李君豪認為，作為全球融資中心，香港在支持科創企

業方面具有獨特的優勢。他指，香港的普通法體系、資
金自由流動、國際化人才和法律服務，使其成為連接內
地與國際市場的橋樑。他建議，香港繼續優化上市機
制，特別是為未盈利的硬科技企業開闢上市通道，同時
拓展綠色債券、可轉換債券等創新融資工具，降低中小
企業的融資門檻。

談及高風險、高回報的科創項目，李君豪強調，香
港需要在風險控制和市場活力之間找到平衡。他建議
政府擴大 「監管沙盒」的覆蓋範圍，允許企業在生物
科技、人工智能等領域測試創新商業模式。此外，政
府可以聯合金融機構設立科創貸款擔保計劃，為早期
項目提供部分風險兜底，並通過稅收激勵政策吸引更
多風投基金投資本地科創企業。

李君豪認為，香港的低稅率、資金自由流動和
國際化專業服務是其吸引國際風投和私募基金的
獨特優勢。他建議，香港進一步簡化大灣區跨境
投融資審批流程，推動跨境資金便利化。同時，
香港可以與深圳前海、珠海橫琴等地合作，設立
跨境孵化器，吸引風投參與從研發到 IPO 的全鏈條
投資。

為了補齊香港在風險投資領域的短板，李君豪還建
議政府牽頭成立 「香港科創母基金」，聯合國際頭部
風投設立子基金，側重天使輪與A輪投資。此外，香
港應推動高校科研成果轉化，完善知識產權質押融資
體系，並通過多元化退出渠道，如港股SPAC機制、
併購整合等，探索與大灣區區域性股權市場對接。通
過引進國際頂尖創投人才，建立科創企業數據庫，降
低信息不對稱。

【香港商報訊】3月7日上午，十四屆全國人大三次會議舉行記者會，中共中
央政治局委員、外交部長王毅就 「中國外交政策和對外關係」 相關問題回答中
外記者提問。談到中美關係時，王毅表示，相互尊重是國與國交往的基本準
則，也是中美關係的重要前提。任何一個國家都不能幻想一邊對華打壓遏制，
一邊與中國發展良好關係。這種 「兩面人」 的做法不僅不利於雙邊關係的穩
定，也無法建立起彼此的互信。 「中美經貿關係是相互的、對等的。如果選擇
合作，將實現互利共贏；如果一味施壓，中國必將堅決反制。」

李君豪：香港打造「東方硅谷」生態圈

側記

王毅儒雅亮相東方話語場
3 月 7 日 清

晨 8 時，北京
梅地亞中心新

聞發布廳。
當港商記者抵達位於二樓的會場時，眼前景象

讓人倒吸一口氣——數十支貼着中外媒體標誌的
三腳架，已如鋼鐵森林般佔據最佳機位。為這場
備受關注的記者會，中外記者做足了準備，有人
攜帶着超厚的工作資料，有人反覆調試着攝像機
……攝像機與錄音筆 「長槍短炮」間，躍動着記
者們對新聞熱點的敏感嗅覺。

「我們提前兩小時到場，沒想到還是低估了全

球媒體的熱情！」記者的同事說。此時，身邊的
同行們正調試攝像機，還有不少人正準備資料。
當王毅身着深色西裝儒雅地步入會場時，快門聲
如驟雨般響起，他將銀髮梳理得一絲不苟，微笑
着向記者揮手示意。

當有內地記者將問題聚焦 「世界婦女事業發
展」時，王毅藉此向所有女同胞致以節日的問
候。

猶記得，前幾次外交主題記者會時間都放在當
年3月8日上午舉行，王毅對女同胞的祝福從不遲
到——難怪有媒體稱王毅是兩會期間的 「三八節
專屬部長」。

記者還觀察到，在王毅進場的瞬間，前排記者
席突然立起幾排手機組成的 「人牆」，後排記者
們高舉的伸縮桿錄音設備在燈光下折射出金屬冷
光，還有擠不進內場的記者只能對着電視屏幕拍
攝，——這場面，恰似中國外交在全球影響力的
具象投射！

在這場持續近90分鐘的問答中，王毅合共回答
了23個問題，涉及元首外交、烏克蘭危機、中美
關係、中日關係、台灣問題、南海局勢等議題。
針對國際局勢和中國外交，王毅金句頻頻，闡明
中國立場，亮明中國態度。

香港商報記者 趙桐曲

愛跑的人運氣不會太差

【香港商報訊】記者楊
琪、陳文智報道：

十四屆全國人大
三次會議甘肅
代表團昨舉
行開放團組
會議。全國
人大代表、
甘肅省武威
市 古 浪 縣 大

靖鎮三台村黨
支部書記兼村委

會主任李光霞答本報
記者問時稱，要持續帶領

鄉親們用勤勞的雙手努力拼搏，做大做強家門
口的致富產業，同時運營好村級關愛服務中
心，組織力量定期為特困群眾提供貼心服務，
持續增強群眾的歸屬感和幸福感。

李光霞說，近年來，當地始終堅持把產業發
展作為鄉村振興的首要任務，市縣先後出台產
業獎補等一系列扶持政策，在全省率先推出生

鮮牛乳目標價格保險，發放首筆奶牛圈舍抵
押貸款，大力發展現代寒旱農業。目前，其
所在的武威市奶牛、羊、豬飼養量和蔬菜、
食用菌、藜麥產量均居全省第一，古浪縣躍
升為全省養羊第一大縣。

李光霞表示，下一步，將持續擴大肉羊
養殖規模，發展節水高效農業，加強技能
培訓與就業服務，促進群眾多渠道穩定增
收，讓鄉親們 「錢袋子」更鼓、 「家底
子」更厚。在防返貧監測幫扶方面，李光
霞表示，將健全落實防止返貧動態監測和
幫扶機制，用好 「一鍵申報」系統，打通
「綠色通道」，通過群眾線上自主申報，

將符合條件的對象快速納入監測範圍給予
幫扶；深入推進 「結對幫扶·愛心甘肅」工
程，讓關愛對象切實感受到了黨和政府的
溫暖；創新設立防返貧幫扶資金，對因病
因學因災等支出額度大、返貧風險高的群
眾進行重點幫扶，對發展產業資金短缺的
農戶協調落實小額信貸，努力讓發展基礎
更加穩固、群眾增收更可持續。

基層代表談鄉村振興：增強幸福感

「行有不得，反求諸己。」王毅說， 「美
國應該複盤一下，你們從這些年的關稅戰、
貿易戰中得到了什麼？貿易逆差是擴大了，
還是縮小了？製造業的競爭力是上升了，還
是下降了？通脹是好轉了，還是惡化了？民
眾的生活是變好了，還是變糟了？中美經貿
關係是相互的、對等的。如果選擇合作，將
實現互利共贏；如果一味施壓，中國必將堅
決反制。」

談及美國以芬太尼為由對中國輸美商品加
徵新一輪關稅，王毅指出，中國一貫堅決打
擊販毒製毒，是當今世界禁毒政策最嚴格、
最徹底的國家。芬太尼在美國濫用是美國自
身要面對和解決的問題。中方本着人道主義
精神，為美國提供了各種幫助，美方不應以
怨報德，更不能無端加稅，這不是負責任的
大國所為。

「哪裏有打壓，哪裏就有創新！」
談及中美科技競爭，王毅表示，這段時間，

中國科技創新不斷突破了人們的想像。從當年
的兩彈一星，到神舟、嫦娥，再到5G、量子計
算、DeepSeek，一代代中國人的奮鬥從未止
步，中國科技強國之路越走越寬。

「當然，這條道路並非一片坦途。」王毅

說，無論是航天科技，還是芯片製造，外部
施加的無理打壓從未停歇過。但哪裏有封
鎖，哪裏就有突圍；哪裏有打壓，哪裏就有
創新；暴風雨最猛烈的地方，恰恰是 「哪吒
鬧海」 「一飛沖天」的舞台。

他表示，中國有句古詩說得好， 「青山遮
不住，畢竟東流去」。小院高牆擋不住創新
思維，脫鉤斷鏈最終將孤立自己。

「中國台灣省」霸屏社交平台
談到台灣問題時，王毅表示，台灣地區在

聯合國的唯一稱謂就是 「中國台灣省」。台
灣從來不是一個國家，過去不是，今後更絕
無可能。

王毅說，台灣是中國領土不可分割的一部
分，這既是歷史，也是事實。鼓吹 「台獨」
就是分裂國家，支持 「台獨」就是干涉中國
內政，縱容 「台獨」就是破壞台海穩定。

王毅說，實現祖國完全統一是全體中華兒
女的共同願望，是大勢所趨、大義所在。
「台獨」分裂只會玩火自焚，以台制華無異

於螳臂擋車， 「中國終將統一，也必將統
一！」

昨天， 「中國台灣省」一詞在內地各大社
交平台成了霸屏的存在。

王毅部分答問要點王毅部分答問要點

王毅就中國外交政策和對外關係回答中外記者提
問。 記者 趙桐曲攝

●2025年國際形勢

中國外交初心不改，堅守人間正道。

●元首外交

2025 年對中國、世界都是一個重要年
份，元首外交將迎來新的高光時刻。

●中俄關係

中俄關係是動蕩世界中的恒量，而不是
地緣博弈裏的變量。

●特朗普退群

這個世界上有190多個國家。試想，如果
每個國家都強調本國優先，都迷信實力地
位，那這個世界將倒退回叢林法則。

●美國 「印太戰略」

美方所謂 「印太戰略」 表示，其挑起事
端，製造分歧，可謂成事不足，敗事有
餘。

●中美外交理念

西方有句話，沒有永遠的朋友，只有永
遠的利益。在中國看來，朋友應當是永遠
的，利益應當是共同的。

●中美貿易戰

美國應該複盤一下你們從這些年的關稅
戰、貿易戰中得到了什麼？貿易逆差是擴
大了還是縮小了？製造業的競爭力是上升
了還是下降了？通脹是好轉了還是惡化
了？民眾的生活是變好了還是變糟了？

●台灣局勢

台灣地區在聯合國的唯一稱謂就是 「中
國台灣省」 。台灣從來不是一個國家，過
去不是，今後更絕無可能。

●中日關係

與其鼓吹 「台灣有事，日本有事」 ，不

如謹記，借台灣生事，就是給日本找事。

●全球南方

風從南方起，潮自南方來，全球南方卓
然壯大是這個時代最鮮明的標誌。展望未
來，要讓世界穩下來、好起來，全球南方
是關鍵。

●烏克蘭危機

中方從爆發危機第一天起就在為和平奔
走。談判桌是衝突的終點，也是和平的起
點。

●科技創新

暴風雨最猛烈的地方，恰恰是哪吒鬧
海、一飛沖天的舞台。中國有句古詩說得
好，青山遮不住，畢竟東流去。小院高牆
擋不住創新思維，脫鈎斷鏈最終將孤立自
己。

●南海問題

侵權挑釁必將自食其果，甘當棋子最終
只會被拋棄。

●緬北電詐

我要告訴大家的是，臨近邊界的緬甸北
部地區的電詐園區已經全部清除了。我們
的任務就是，斬斷伸向人民群眾的黑手，
切除網絡電詐這顆毒瘤。我們的目標就
是，天涯咫尺，祖國常在。

（來源：外交主題記者會）

昨日，兩會進
入第四天，記者
各種趕場子，足

足走了2萬步，記不起搭了多少趟地鐵，多少次進出
了人民大會堂了。

6點起床，7點出門。可能太着急，居然搭錯車，
還好及時趕到現場。廣場風嗖嗖的冷，幸好有京城
警察相贈的白手套。警察一見到小記，再問起：你
就是那個借白手套的記者啊？兩會，是個有故事的
地方。

政協會議開場前的大追逐，沒命中目標。馬上和
同事啟程，去梅地亞新聞中心參加王毅外長的記者
會。二樓新聞發布廳幾乎擠爆，各種通道都走不
動，外國記者來的特別多。上午 10 點正，外長進
場，修身的灰藍西裝，同色調的領帶，招牌的揮
手，頭髮梳的一絲不苟，一貫的儒雅！鎂光燈下，
王部長從容地坐到台上，淡定的對着長槍短炮，整
理了一下袖子，調整了一下麥克風，迎接記者們的

犀利提問。
看了看手機上的直播，還是忍痛離開梅地亞，返

回人民大會堂。90分鐘的政協大會發言在10時30分
就會結束，而時間已去到10時零5分，非常着急，只
能一路狂跑。

出了地鐵，已是10時35分，警衛問道：大會都結
束了，你才來啊？他邊說邊驗證。和同事繼續一路
狂奔，快到大會堂門口，遠遠的看到目標人物正在
過馬路，馬上加快步伐，把嘜遞過去的時候，都已
氣喘吁吁問不出問題了！

愛跑的人運氣不會太差！要在2000多人中找到採
訪對象可不是一件容易的事，但是真的遠遠的在人
群中看了一眼，就找到了要等的人。

採訪完，一轉身又見到了文藝組委員，靳東、甄
子丹、張凱麗……這幾天天天見，還是做了一圈的
採訪，話題都很輕鬆，很歡快地採訪。

時間快到11點，見委員們都上車了，記者又折回
大會堂，趕上新疆代表團開放團組會議的提問環

節，外媒提問和馬興瑞書記回答很精彩。
結束時都快12點，又衝出大會堂，趕着中午對唐

英年的採訪。坐上地鐵，整理着上午的採訪資料，
暈乎乎地在建國門就下了車，打開地圖一看還要走
半小時，才知道自己提早兩站地下了車，馬上回地
鐵，去到現場，採訪都結束了……

下午3時，香港人大代表團開放，快2點時離開酒
店，感覺已有點着急，在電梯又見到銀河的呂耀
東，碰上了忍不住又想做個採訪，但糾結了一下還
得趕緊走，否則就趕不上下午的開放了！

在香港代表團開放團組會議現場，霍啟剛又成為
大家追逐的目標，被記者們團團圍住，他一見到小
記就笑着問，你為什麼要借別人的白手套啊？看來
真的是上了熱搜，成了兩會的熱門話題了……

記者離開大會堂的時候，已經是晚上6點多。廣場
上暮色蒼茫，加快步伐回酒店，採訪結束，工作只
完成一半，後期還有很多功夫要做……

香港商報記者 木子

记者手记2025


